
Морфологические 
нормы современного 

русского языка



 Морфологические нормы 
русского литературного языка – 

это правила образования и 
употребления форм различных 

частей речи.



• Род аббревиатур определяется по 
роду главного слова, н-р:                 
ВЦИОМ известил общественность.             
( Всероссийский центр изучения 
общественного мнения)

• Примечание! Вуз относится к муж.
р, поскольку имеет нулевое окончание 
и склоняется по типу имён 
существительных 2-го склонения.

  Род имён существительных



• Род существительных с 
суффиксами субъективной 
оценки  определяется по роду тех 
слов, от которых они образованы, 
н-р: пальтишко старое ( пальто), 

            жуткая грязища( грязь),
            умище гениальный( ум).



•  Родовая  принадлежность  
заимствованных слов.

• К мужскому роду относятся названия лиц 
мужского пола, названия животных, 
ветров, языков: литературный хинди, 
чёрный кофе, белоснежный фламинго.

• Географические наименования, н-р:           
красивый Нестау (мыс) – м.р,

    солнечный Дели ( город) – м.р.



•  Родовая  принадлежность  
заимствованных слов.

• К женскому роду относятся названия лиц 
женского пола, некоторых животных, 
названия неодушевлённых предметов, 
соотносимые с существительными 
женского рода, н-р: 

     горная Хедлисау (река) – ж.р,
     свежая салями ( колбаса) – ж.р.



•  Родовая  принадлежность  
заимствованных слов.

• К среднему роду относят 
существительные, обозначающие 
неодушевлённые предметы ( клетчатое 
кашне, какао выпито), а к общему роду – 
существительные, которые могут 
обозначать как лиц мужского, так и лиц 
женского пола, н-р: 

Наш Петя – забияка. Наша Таня – забияка.



• Если существительное мужского 
рода, обозначающее профессию или 
род занятий, называет лицо 
женского пола, то глагол- сказуемое 
согласуется с ним в женском роде, а 
прилагательное, выступающее в 
роли определения, в мужском, н-р:

Опытный (м.р) хирург (м.р) Ковалёва 
успешно завершила (=лицо жен.пола) 
операцию.



• Род.п ед.ч. сущ-ных мужского рода

 Падеж имён существительных

�  Окончание - У (-Ю), если идёт указание на   
количество вещества( или, наоборот, отсутствие 
количества), указание на часть от целого:

  банка мёду, ни грамма сахару, выпить чаю.
� Отвлечённые и собирательные существительные 

при обозначении меры признака или количества.
   много шуму, не мало мусору.

�  Окончание - А (-Я) – в остальных случаях:
  запах мёда, производство сахара, вкус чая.



• Им.п мн.ч. сущ-ных мужского рода

 Падеж имён существительных

�  Сущ-ные, 
различающиеся по 
значению (падежные 
формы омонимов):                                
боевые ордена – 
рыцарские ордены                        
яркие тона – тоны 
сердца

�  Сущ-ные, 
различающиеся 
стилевой 
принадлежностью: 
прожекторы- 
прожектора;                  
договоры – договора.

-Ы-/-И- книжная речь
-А-/-Я- разговорная.



�  Сущ-ные, оканчивающиеся на ударный 
слог – ЕР (-ЁР), образуют форму Им.п., 
мн.ч с окончанием –Ы:   

             инженЕр – инженЕрЫ,  
             режиссЁр - режиссЁрЫ

�  Сущ-ные, оканчивающиеся на ударный слог 
– ОР, образуют форму Им.п., мн.ч с 
окончанием –Ы, если они обозначают 
неодушевлённые предметы либо 
одушевлённые и относятся при этом к 
книжной лексике:   

             договОр – договОрЫ,  лектОр - лектОрЫ



Имен. падеж множественного числа
   с окончанием – А-, - Я-.
Борт - борта´
Ве´ксель - векселя´
Ве´нзель – вензеля´
Во´рох – вороха´
Дире´ктор – 
директора´
Инспе´ктор – 
инспектора´
Ка´тер – катера´ 
Ки´тель – кителя´ 
Ку´зов – кузова´
Ху´тор – хутора´
Флю´гер - флюгера´ 

Купол - купола´
О´корок - окорока´
О´круг – округа´
О´рдер – ордера´
Па´спорт – паспорта´
По´греб – погреба´
Профе´ссор – 
профессора´ 
Сто´рож  – сторожа´ 
Те´нор – тенора´ 
Фе´льдшер – фельдшера´
Шу´лер – шулера´
Шта´бель – штабеля´
Ште´мпель - штемпеля´



Имен. падеж множественного числа
   с окончанием – Ы-, - И-.
Бухга´лтеры
Во´зрасты
Гри´фели
Гру´нты
Диспе´тчеры
Догово´ры
Дра´йверы
Инжене´ры
Констру´кторы
Ле´кторы
Ли´фты
Пле´йеры

По´рты
Пригово´ры
При´нтеры
Проже´кторы
Реда´кторы
Ре´кторы
Сви´теры 
Се´кторы
Скла´ды
Сле´сари

Сна´йперы
То´рты
Тре´неры
Фло´ты
Фро´нты
Шофёры
Шта´бы
Шту´рманы



-А-/-Я-

     Учитывай значение слов!

 адреса´  новосёлов
 средние века´
 мои года´
 коле´на водосточной 
трубы
 танковые корпуса´
 рода´ войск
 образа´ святых

 поздравительные 
а´дресы
на ве´ки вечные
го´ды войны                        
больные коле´ни
ко´рпусы часов
древние роды´
ро´ды и виды в 
классификации

-Ы-/-И-



Родит. пад множественного числа
   У сущ-ных мужского и среднего рода                     

Названия национальностей

 - ОВ

бедуи´ны - бедуи´нов
каза´хи – каза´хов
калмы´ки - калмы´ков
кирги´зы –кирги´зов
монго´лы – монго´лов
семи´ты –семи´тов
таджи´ки- таджи´ков
тунгу´сы –тунгу´сов
узбе´ки –узбе´ков
хорва´ты- хорва´тов
яку´ты -яку´тов

нулевое

армя´не –армя´н
башки´ры – башки´р
болга´ры - болга´р
буря´ты – буря´т
грузи´ны – грузи´н
лезги´ны – лезги´н
осети´ны – осети´н
румы´ны – румы´н
тата´ры – тата´р
ту´рки- ту´рок
туркме´ны –туркме´н
цыга´не - цыга´н



Названия лиц и профессий

Запомнить!
Слова – гардемарин, гренадёр, гусар, 
драгун, кирасир, улан  и др., 
обозначающие воинское соединение, в 
Род.п мн.ч – нулевое окончание:                 
эскадрон гусар, отряд улан.
Но при обозначении отдельных лиц 
имеют окончание – ОВ:                                 
пять гардемаринов, несколько гусаров.



-ОВ

Брасле´ты – брасле´тов
Брело´ки – брело´ков
Габари´ты – габари´тов
Купо´ны – купо´нов
Не´рвы –не´рвов
Ре´льсы - ре´льсов

Места´ – ме´ст
О´кна –око´н
Стёкла - стёкол

нулевое

Названия предметов и явлений



-ОВ

Абрико´сы – абрико´сов
Анана´сы- анана´сов
Апельси´ны – апельси´нов
Баклажа´ны – баклажа´нов
Бана´ны- бана´нов
Георги´ны – георги´нов
Грана´ты – грана´тов
Мандари´ны – мандари´нов
Помидо´ры – помидо´ров
Тома´ты - тома´тов

   Я´блоки - я´блок

нулевое

Растительный мир



-ОВ

Ба´нты – ба´нтов
Гекта´ры – гекта´ров
Гра´ммы- гра´ммов
Децибе´лы – децибе´лов
Кара´ты – кара´тов
Килогра´ммы – 
килогра´ммов
Киломе´тры- киломе´тров

 Ампе´ры – ампе´р
Арши´ны – арши´н
Би´ты- бит
Ва´тты – ватт
Во´льты – вольт
Радиа´ны – радиа´н
Рентге´ны – 
рентге´н 

нулевое

Единицы измерения



-ОВ

Бока´ – боко´в
Бро´нхи – бро´нхов
Джи´нсы – джи´нсов
Го´льфы – го´льфов 
Кли´псы – кли´псов 
Носки´ – носко´в 

 Боти´нки – боти´нок
Ва´ленки – ва´ленок
Пле´чи – плеч
Пого´ны – пого´н
Сапоги´ – сапо´г 
Чулки´ – чуло´к
Шо´рты - шорт

нулевое

Парные предметы



Родит. пад множественного числа
    с окончанием – ЕЙ от сущ-ных мужск.рода

 - ЕЙ

Бомжи – бомжей
Векселя – векселей
Вензеля – вензелей 
Госпитали – госпиталей
Кабели – кабелей 
Медведи - медведей



�  Существительные среднего рода, 
оканчивающиеся в Им.п., ед.ч на                 
–ЬЕ без ударения, и женского рода 
на –ЬЯ без ударения имеют в Род.п 
множ. числа нулевое окончание        
( слово оканчивается на – ИЙ). 



Ср.р -ЬЕ

Гуля´нье – гуля´ний
Засто´лье – засто´лий
Ку´шанье – ку´шаний
Надгро´бье – надгро´бий
Новосе´лье – новосе´лий 
Ожере´лье – ожере´лий
Разду´мье – разду´мий
Сиде´нье – сиде´ний
Сна´добье – сна´добий
Соле´нье – соле´ний 
Уще´лье – уще´лий 

 А´рмия – а´рмий
Аудито´рия - 
аудито´рий
Бегу´нья – бегу´ний
Го´стья – го´стий
Колду´нья – колду´ний
Ола´дья – ола´дий
Паро´дия – паро´дий
Плясу´нья – плясу´ний 
Эскадри´лья - 
эскадри´лий

Ж.р - ЬЯ



�  Существительные среднего рода, 
оканчивающиеся в Им.п., ед.ч на                 
–ЬЁ под ударением, и женского 
рода на –ЬЯ под ударением имеют в 
Род.п множ. числа окончание –ЕЙ 

Ср.р -ЬЁ Ж.р - ЬЯ

Ружьё – ру´жья – 
ру´жей
Питьё – питья´ - 
пите´й

Полынья´ – полыньи´ – 
полыне´й
Статья´ – статьи´- стате´й
Судья´ – су´дьи - су´дей

Запомни!   Копьё - копий



Блюдце – блюдца – блюдец
Зеркальце – зеркальца – зеркалец
Копытце – копытца – копытец
Одеяльце – одеяльца – одеялец 
Полотенце – полотенца – полотенец
Сердце – сердца - сердец

Сущ-ные средн.р на –ЦЕ в Р.п мн.ч 
оканчиваются на –ЕЦ.

Родит. п множ.ч сущ-ных ср.р на -це



Болотце – болотца – болотцев
Деревце – деревца – деревцев 
Кружевце – кружевца – кружевцев
Оконце – оконца – оконцев 

В ряде слов с уменьшительно – 
ласкательным значением-   окончание 

–ЕВ.

Родит. п множ.ч сущ-ных ср.р на -це

Запомни! Р.п мн.ч от слова солнце – солнц.



Ва´фля – ва´фли – ва´фель
Пе´тля – пе´тли – пе´тель
Поте´ря – поте´ри – поте´рь
Ту´фля – ту´фли – ту´фель
Ба´ржа – ба´ржи – барж
Копна´ – ко´пны – копён
Кочерга´ – кочерги´ - кочерёг
Манже´та – манже´ты – манже´т
Обо´йма – обо´ймы – обое´м 
Пелена´ – пелены´ – пелён
Серьга´ -  се´рьги – серёг
Сирота´ – сиро´ты - сиро´т

нулевое

В Р.п мн.ч у ряда сущ-ных женского и 
общего рода могут быть окончания –ЕЙ и 

нулевое



-ЕЙ

 Ра´спря – ра´спри – ра´спрей
 Ве´домость – ве´домости – ведомосте´й
Ло´пасть – ло´пасти – лопасте´й 
Мо´щность – мо´щности – мо´щностей 
О´трасль – о´трасли – о´траслей 
Ска´терть – ска´терти – ска´тертей 
Ско´рость – ско´рости – скоросте´й 
Че´тверть – че´тверти - четверте´й 

В Р.п мн.ч у ряда сущ-ных женского и 
общего рода могут быть окончания –ЕЙ и 

нулевое



�  Существительные женского рода на                 
–НЯ. Если перед  –НЯ стоит 
гласная, то согласная будет мягкой 
и нулевое окончание в  Род.п 
множ. числа. 

Богиня – богини – богинь
Погоня – погони – погонь
Тихоня – тихони – тихонь
Яблоня  -  яблони - яблонь



�  Существительные женского рода на                                   
–НЯ. Если перед  –НЯ стоит согласная, то 
согласная в нулевом окончании Род.п мн. 
числа будет твёрдой. 

Басня – басни – басен
Башня – башни – башен
Бойня – бойни – боен
Вишня – вишни – вишен
Двойня – двойни – двоен
Пашня – пашни – пашен
Сотня – сотни – сотен
Спальня – спальни – спален 
Сплетня – сплетни – сплетен
Таможня – таможни – таможен
Черешня – черешни - черешен

Исключения:
Барышня – барышни- барышень
Боярышня – боярышни – 
боярышень
Деревня – деревни – деревень
Кухня – кухни - кухонь



�  Существительные, употребляющиеся 
только во множественном числе, в  
Род.п множ. числа имеют окончания 
– ЕЙ, - ОВ  и нулевое. 

Бу´дни – бу´дней 
Дро´вни – дро´вней 
Ко´зни – ко´зней
Пельме´ни – пельме´ней
Я´сли – я´слей 



�  Существительные, употребляющиеся 
только во множественном числе, в  
Род.п множ. числа имеют окончания 
– ЕЙ, - ОВ  и нулевое. 

Выборы – выборов 
Дебаты – дебатов
Джинсы – джинсов
Заморозки – 
заморозков
Кулуары – кулуаров

Манёвры – манёвров
Мускулы – мускулов
Нарды – нардов
Очистки – очистков
Соты – сотов
Чипсы - чипсов



�  Существительные, употребляющиеся 
только во множественном числе, в  
Род.п множ. числа имеют окончания 
– ЕЙ, - ОВ  и нулевое. 

Зразы – зраз
Жабры – жабр
Каникулы – каникул
Лосины – лосин
Макароны – макарон 

Невзгоды – невзгод
Оковы – оков
Сардины – сардин
Узы –уз
Шорты – шорт
Шпроты – шпрот 


